

2024

L'année 2024
sous le patronage du
Bienheureux Frère Scubilion



Les services de la Catéchèse et du Catéchuménat
confient plus particulièrement l'année 2024
à la prière fraternelle du Bienheureux Frère Scubilion.

Seigneur,

Tu as fait du Frère Scubilion un éducateur plein de foi et de zèle pour évangéliser les pauvres, conduire les esclaves à l'espérance, appeler les pécheurs à la réconciliation.

Accorde-nous de suivre son exemple, pour qu'avec l'aide de la Vierge Marie, nous puissions vivre de ton amour dans la lumière de l'Eucharistie et le rayonnement de la Croix glorieuse.

Par Jésus, le Christ, notre Seigneur.

(Prière d'ouverture pour la messe du Bienheureux Frère Scubilion)

2024



2

Quelques éléments biographiques

Né le 21 mars 1797 à Annay-la-Côte - † le 13 avril 1867 à Sainte-Marie

Jean-Bernard ROUSSEAU est né le 21 mars 1797 à Annay-la-Côte, près de Vézelay, dans le département de l'Yonne, au centre de la France. Il reçoit le baptême au jour de sa naissance.

Jean-Bernard passe sa jeunesse à Thariseau, en Bourgogne. En 1822, il entre à l'Institut des Frères des Écoles chrétiennes sous le nom de Frère Scubilion.

Le 14 juillet 1833, il débarque à l'île Bourbon (la future Réunion) via le bateau « Commerce ». Il vivra 34 années de vie missionnaire. Il fait la classe à Saint-Benoît, à Saint-Paul. Nommé à Saint-Leu en 1843, il réunit les adultes esclaves en cours du soir, après ses journées de classe. Là, il enseigne et fait le catéchisme, mais, surtout, le soir il va à la rencontre des esclaves auxquels il apprend à lire et à écrire et avec lesquels il commente l'Évangile. Malgré les résistances des planteurs de café, il mène à la fois catéchèse et alphabétisation dans les villages éloignés.

Le 20 décembre 1848, à Saint-Denis, la célébration de l'abolition de l'esclavage suscite une explosion de joie sur la place publique et dans les églises. Quand l'abolition de l'esclavage est proclamée dans l'île, tout se passe dans le calme et sans violence. C'est l'aboutissement d'un dur combat pour la liberté. Le Frère Scubilion, en lien avec son évêque et les curés de l'île, y a beaucoup contribué par l'instruction et

l'évangélisation. Tous attribueront cela au frère Scubilion qui a su agir avec efficacité à la fois auprès des maîtres et des esclaves. Désormais, c'est auprès des affranchis que le Frère poursuivra avec ardeur son action, pour leur permettre de vivre vraiment en hommes libres.

Nommé à la Possession, en 1850, il parcourt les hauts, les ravines, les mornes. Toujours le sourire aux lèvres, il anime des groupes... il fonde avec ses amis une Mutuelle ouvrière.

À Sainte-Marie, en 1856, sa flamme apostolique l'amène à rencontrer les ouvriers des plantations de cannes à sucre et de leurs usines. De nombreux pèlerinages manifestent la joie de croire et créent entre tous une âme commune.



Sa mort et sa béatification

Frère Scubilion meurt à Sainte-Marie de La Réunion, le 13 avril 1867, après plusieurs mois de maladie. « Le Saint est mort » a-t-on dit à sa mort. Son inhumation, le jour des Rameaux, rassemble de toute l'île ses amis reconnaissants. Ses funérailles prennent l'allure triomphale d'une « entrée à Jérusalem ». Depuis lors, son tombeau ne cesse d'attirer les Réunionnais.

Frère Scubilion a été déclaré Bienheureux par le saint pape Jean-Paul II, le 2 mai 1989, à Saint-Denis, lors de sa visite dans l'île de La Réunion: « *Par notre autorité apostolique accueillant les vœux de notre frère Gilbert AUBRY, évêque de Saint-Denis de La Réunion, de beaucoup*

2024

d'autres frères dans l'épiscopat, de nombreux fidèles, et après avoir entendu l'avis de la Congrégation pour les Causes des Saints, nous déclarons que dorénavant, le vénérable Jean-Bernard ROUSSEAU, Frère Scubilion des Écoles Chrétiennes, peut être appelé Bienheureux ».

La fête du Frère Scubilion est célébrée le 20 décembre, jour de la proclamation de l'abolition de l'esclavage à La Réunion, et non pas le jour de sa naissance au Ciel, comme cela se fait habituellement. Mgr Gilbert AUBRY avait fait cette proposition à Rome et cela a été accordé.

Frère Scubilion est dans tous les cœurs l'apôtre de l'Amour du Christ pour les petits, les exclus. Toute sa vie témoigne de la parole de Jésus : La vérité vous rendra libres.

Le Bienheureux Frère Scubilion est, avec la Bienheureuse Victoire RASOAMANARIVO et le Bienheureux Père Jacques-Désiré LAVAL, l'un des co-patrons de la Conférence Épiscopale de l'Océan Indien (CEDOI).



Frère Scubilion sera surnommé le « **Catéchiste des esclaves** ». Il se fera comprendre de tous car il a appris et parlé le créole.



Extrait de l'homélie pour la fête du bienheureux Frère Scubilion, le dimanche 11 juin 2007, à Tharoiseau, par Mgr François TRICARD, curé-recteur de Vézelay.

"On l'appelle le 'catéchiste des esclaves', il inaugure des classes du soir pour eux, ils y viennent en grand nombre, même après une longue journée de travail épuisant. Il invente des programmes et des techniques spécialement adaptés à leurs besoins et à leurs capacités, de façon à leur apprendre l'essentiel de la doctrine et de la morale chrétiennes et les préparer à recevoir les sacrements. Il se les attache par ses manières aimables et pleines de respect pour eux."

2024



**Vitrail de l'église du Sacré-Cœur
Les Colimaçons**



**Effigie du Frère Scubilion sur son tombeau
Sainte-Marie**

Sources :

- Père Michel DESFRAY, diocèse de l'Yonne : <https://www.yonne.catholique.fr/diocese/carte-didentite-du-diocese/histoire-du-diocese/personnages/bienheureux-frere-scubilion>
- « Nominis » (site de la Conférence des Évêque de France) : <https://nominis.cef.fr/contenus/saint/11594/Bienheureux-Scubilion-%28Jean-Bernard-Rousseau%29.html>
- Père Christian CHASSAGNE, livret liturgique *Les bienheureux patrons de la CEDOI*, pages 10 et 11.

